



中共中央党校科研精品文库



法国共产党 新变化研究

胡振良 李其庆 著

Faguo Gongchandang
Xinbianhua Yanjiu



中共中央党校出版社
The Central Party School Publishing House



中共中央党校科研精品文库

国家开发银行资助

中共中央党校2011年度重点科研项目



法国共产党 新变化研究

胡振良 李其庆 著

Faguo Gongchandang
Xinbianhua Yanjiu

图书在版编目 (CIP) 数据

法国共产党新变化研究/胡振良, 李其庆著. —北京:
中共中央党校出版社, 2014. 4

ISBN 978-7-5035-5069-0

I. 法… II. ①胡… ②李… III. 法国共产党—研究
IV. D356. 5

中国版本图书馆 CIP 数据核字 (2014) 第 023699 号

法国共产党新变化研究

责任编辑 周慧 任丽娜

版式设计 封红良

责任校对 张新月

责任印制 王洪霞

出版发行 中共中央党校出版社
(北京市海淀区大有庄 100 号)

邮 编 100091

网 址 www.dxcbs.net

电 话 (010) 62805800 (办公室) (010) 62805824 (发行部)

经 销 新华书店

印 刷 北京四季青印刷厂

字 数 245 千字

版 次 2014 年 4 月第 1 版 2014 年 4 月第 1 次印刷

开 本 700 毫米×1000 毫米 1/16

印 张 14.5

定 价 31.00 元

版权所有·侵权必究

如有印装质量问题, 请与本社发行部联系

出版前言

中央党校作为党的最高学府，长期以来，为革命、建设和改革开放培养了一批又一批领导干部，同时，涌现了一批又一批学术名家和优秀学术成果。

近年来，中央党校教研人员深入开展科研课题研究，取得优异成绩。我们选择其中具有较高学术水平和社会价值的研究成果，经校内外专家评审，作为《中共中央党校科研精品文库》出版，以展示中央党校学术研究的整体实力，提升中央党校的整体学术形象，打造中央党校的学术品牌。

以《中共中央党校科研精品文库》出版为契机，我们将推出更多能够在国内外产生影响、在历史上流传下去的受读者欢迎的精品力作，为中央党校“一流学府”建设添砖加瓦，为全面建成小康社会、实现中华民族伟大复兴的中国梦提供智力支撑。

中共中央党校科研部

中共中央党校出版社

前 言

法国共产党是西方最具代表性的共产主义政党之一，其理论和实践对世界共产主义运动曾产生较大的影响，也引起我党和我国共运学界的多方面的关注。一段时间以来，国内学术界对法国共产党的新发展给予了应有的重视，进行了及时的介绍和研究。但这方面研究，与冷战后资本主义国家共产党现状和发展趋势的研究的情况相同，也相对薄弱。《法国共产党新变化研究》（除一个前言和附录外，由8个专题组成）是“当代世界社会主义发展态势与基本特点”研究的重要成果之一，该成果既吸收了项目阶段研究的已有成果，又进行了专门的建构、研究和拓展。它把实证分析与规范研究相结合，整体地再现法国共产党新变化的历史和现实，系统地分析了“法国共产主义新变化”历史现象和现实演变，是一种新的研究努力和尝试，希望为发达资本主义国家共产主义运动新发展研究做出贡献。

首先，根据国内有关研究现状，课题组把项目前期研究的重点放在一定数量和质量的实证研究工作之上，使项目成果有鲜明的实证研究特色。

课题主持人利用赴法国交流讲学的机会，先后以法国社会中的法国共产党为题，比较规范地做了“四个案例”研究，即一场议会斗争、一场选举战斗、一个市镇执政实践和一场以国际问题为核心的社会运动，形成了相关的研究报告。课题组其他成员也充分利用特殊的研究条件，跟踪研究法国大选（如2007年和2012年总统和立法选举）、法国政治变动（如法国首次雇佣合同法案引发的冲突），以及法国共产党的理论研究和创新的情况，并对相关的问题做了系统

的整理和综合分析。

《法国共产党新变化研究》充分反映了这些实证研究的成果，第4题至第8题由一组案例分析组成，体现出直接、具体、从事实出发的研究特点，比较全面、具体地反映了法国共产党新变化的现状和发展趋势，从中也得出一些规律性的认识，有一定的新意。

第4题“法国共产党与法国电力公司和法国天然气公司改制法案”，以资料为基础，具体研究了这场议会斗争的过程和结果。《法国电力公司和法国天然气公司改制法案》事关重大，是2004年法国政治斗争的热点和焦点。尽管法共在议会内外展开了反对法案的尖锐斗争，但没有达到相应大的效果，法案最终获得通过。我们的结论是一方面“法国共产党在法国现体制内的地位作用比较有限，并且在可预见的未来这种状况也不会得到根本的改变”，但她却在一定程度上代表了被剥削、受压迫的社会群体，体现着社会、集体、互助、公有、共享等社会价值，并在与其他社会力量的竞争中形成合力，推动着法国社会的平衡和进步。

第5题“法共基层市政执政的理论与实践”，选取了圣丹尼市(Saint Denis)，研究了一个位处巴黎北郊的“工人和失业工人的城市”(市长语)、一个二战结束以来共产党人长期参政、执政的城市的市政实践。研究表明，与右派及社会党市政不同，共产党的市政的确形成了鲜明的特点，比如强调使最贫困阶层能平等地享受各种权益和发展的成果，坚持各项政策的社会导向，积极寻求市镇公民的参与。该市被誉为“红色城市”，也会对认识共产党执政一般规律有所启示。

苏东剧变后，法国共产党放弃民主集中制，还展开组织制度的改革，与之相适应党的章程也多次进行了修改。但党的运行方式发生的变化却伴随着党政治影响力的持续下降，没能取得应有的效果，引起人们的关注。第6题“法共党内民主的发展与思考”集中分析了法共“无效率的民主化”的进程和结果，指出党内民主有特殊规律，法共实践有两面性质，我们应“客观辩证地认识法共发展党内民主的进程和趋势”。

第7题“法国大选、法共与法国民主制度”；第8题“法共的理论研究与理论创新”则反映了法共选举斗争和理论研究与创新方面的许多情况，具有很好的资料性和知识性。这两题也反映法共斗争的特色，是新变化应把握的重要方面。

其次，项目研究的深化要求研究工作要有一定的历史“维度”和“深度”，需要进行历史的比较分析，项目研究和最终成果也较充分地反映了历史比较研究的成果。

在重点考察现状的同时，课题组以战后世界变化、法国的变化为背景，以法共的战略策略的调整和转变为线索，对战后法国共产党的变化做了阶段的、重点的，从而也是整体的历史研究。之中有对战后初期法国共产党战略策略转变的系统评论，有对上世纪七八十年代之法国色彩的社会主义产生发展的整体考察，还有对世纪转折时期法国共产党的“新共产主义”探索、调整及其后果的若干分析。

二战后期，法国共产党放弃义勇军游击队，解散了爱国民兵和地方人民政权，参加资产阶级政府，以合法手段进行复兴法国、争取民主争取人民利益的斗争。这些做法，受到不少怀疑和责难。第1题首先研究评说了“1944年至1947年法国共产党的战略与策略”，这里具体地分析战后法国的实际情况，分析当时各阶段力量的对比，分析人民群众的基本要求，并以事实为根据，对法共这一时期的战略策略做出新的判断和评价。

第2题“欧洲共产主义”与“法国色彩的社会主义”，研究了时代的变化、法国的变化、欧洲共产主义的产生和法国色彩社会主义形成、内容和意义；第3题，发达国家共产党的新探索与法共的“新共产主义”，则在世纪转折的大背景下，全面反映发达国家共产党理论和实践的新探讨，着重介绍法国共产党的“新共产主义”理论与实践的内容和前景。

这三项历史研究做得比较系统、厚重、扎实，也有不少新的观点和材料，为法国共产党发展现状研究打下了基础，也为推进和深化相关问题的研究做出了贡献。

再次，项目组工作在实证研究的同时也很重视展开相关的规范性

分析，力求以理论为指导，理论联系实际，从中得出规律性的认识。

项目的相关研究一是要抓住社会主义和共产党建设的基本问题，研究法国社会中的法国共产党是如何回答“什么是社会主义，怎样实现社会主义”，以及“建立一个什么样的党和怎样建设一个共产主义现代化的党”。

二是要注意把握战后、尤其是80年代以来世界与法国的变化，准确阐明法国共产党变化发展的总的社会历史背景和影响其变化发展的经济、政治、文化、社会因素，如时代特征的演变、法国社会的历史方位、法国的社会阶级阶层结构、法国经济政治制度和运行模式、法国的文化传统和民族特点等等，并说明这些客观因素在多大程度上、以怎样的方式决定、制约、影响着法国共产党的存在和发展。与此同时，要在全面分析法国共产党的历史和现实的基础上，具体地研究法国共产党主观上是如何认识和应对世界的挑战和法国的变化，从而说明法国共产党发展变化的主观原因，总结有关的经验教训。这里对战后，尤其是70年代以来法共战略调整的“延误”（RETARD）和苏东剧变以来法国共产党为适应变化所进行的“共产主义革新”的研究有突出重要的意义。

三是在前期研究的基础上，要对法国共产党的基本特征及其变化发展进行总体说明、理论概括和定性分析；在与法国其他政党，尤其是法国社会党的比较研究中认识法国共产党的特点及其与其他政党的区别；在与其他国家共产主义政党的对比中说明法国共产党的民族特点，从特殊与一般的结合上，认识共产主义政党的本质特征与时代和民族特点；从历史唯物论高度综合分析法国共产党的社会历史作用及其在法国无产阶级争取解放斗争中的历史地位。

四是要总结经验、认识规律、把握趋势、理论实践创新，把课题的研究推向一个新的高度。其中，我们要特别重视对法国各政党，尤其是法国社会党和法国共产党为应对世界与法国社会的深刻变化所进行的理论实践的调整的过程与结果关系的研究，总结有关的经验教训，从而实现对发达国家社会主义革命基本问题和新历史条件下共产主义政党基本问题的新认识。

总之,《法国共产党新变化研究》以马克思主义为指导,从新的角度对发达资本主义国家具有代表性的共产主义政党——法国共产党新变化进行系统性、分析性、综合性的研究,也进而探讨了发达资本主义国家社会主义和共产主义政党建设的基本问题。这项研究具有前沿性、创新性,对认识人类社会规律、社会主义发展规律和共产主义政党建设规律,对思考和认识我们自己面临的问题有一定的理论价值和学术意义。项目研究还存在一些不足之处:第一是研究具有相当的复杂性,一定程度上要注意处理好成果的必要的深度和研究的时效性的平衡;第二是一些案例研究没能全部修改成熟而全面反映在这个最终成果之中,应当以后加以弥补;第三是一些现象和问题还需更加解放思想、实事求是地展开研究,以便得出一些更前沿的理论分析和政治结论。

本成果作者为胡振良、李其庆、白平浩等,项目研究得到领导、同事、家人的热情指导和大力帮助,在此一并表示深深的感谢!

胡振良

2013年12月10日于中共中央党校

目 录

前 言	(1)
第 1 题 1944 年至 1947 年法国共产党的战略与策略	(1)
第 2 题 “欧洲共产主义”与“法国色彩的社会主义”	(35)
第 3 题 发达国家共产党的新探索与法共的“新共产主义”	(64)
第 4 题 法国共产党与法国电力公司和法国天然气公司改制 法案	(90)
第 5 题 法共基层市政执政的理论与实践	(112)
第 6 题 法共党内民主的发展与思考	(133)
第 7 题 法国大选、法共与法国民主制度	(161)
第 8 题 法共的理论研究与理论创新	(171)
主要参考文献	(196)

第 1 题

1944 年至 1947 年法国共产党的 战略与策略

内容提要：二战后期，法国共产党放弃义勇军游击队，解散爱国民兵和地方人民政权，参加资产阶级政府，以合法手段进行复兴法国、争取民主、争取人民利益的斗争。这些做法，受到不少怀疑和责难，要对法共这一时期的战略策略做出正确评价，重要的是具体地分析战后法国的实际情况，分析当时各阶段力量的对比，分析人民群众的基本要求。

第二次世界大战后，法国共产党被迫同以戴高乐为首的资产阶级政府实行妥协，放弃了自己在反法西斯战争中建立的 25 万人的义勇军游击队，解散了爱国民兵和地方人民政权，参加资产阶级政府，以合法手段进行复兴法国、争取民主争取人民利益的斗争。这些做法，在国际共产主义运动史上是没有先例的。因此，长期以来，受到不少怀疑和责难。20 世纪 60 年代以后，又产生了“交枪逆流”，“议会叛卖”的说法。^① 其实，这些责难是不正确的。要对法共这一时期的战略策略做出正确评价，最重要的是具体地分析战后法国的实际情况，分析当时各阶段力量的对比，分析人民群众的基本要求。而仅仅凭着某些抽象原则或根据某些国家（如东欧及中国等资本主义不发达国家）进行革命的实践经验做出判断是不行的。伟大导师列宁说过：“马克思主义理论的绝对要求，就是要把问题提到一定的历史范围内；此外，如果谈到某一国家……那就要估计到在同一历史时代这个国家不同于其他各国的具体特点”。^②

一、法共放弃武装与地方政权“势在必行”

（一）资产阶级还拥有人民的认同和较强的力量

从历史上看，一切即将退出历史舞台的统治阶级必然是作为落后生产

^① 对法共 1944—1947 年的战略策略的评价基本有三种意见。即基本肯定、基本否定和完全否定。法共始终采取基本肯定态度，认为放弃武装、争取法国复兴和人民民主权利的斗争是势在必行，比较符合实际的。（参见里贝尔：《斯大林和法国共产党》，世界知识出版社 1963 年版，第 160 页；《人道报》（法文）1952 年 10 月 4 日第 9 版；雅克·弗奥威德：《法国共产党史》（法文），菲亚德出版社 1977 年版，第 392 页）南斯拉夫同志采取基本否定的态度，早在 1947 年 10 月召开的欧洲共产党情报局会上，南代表团团长卡德尔就曾根据苏联的要求对法共战略策略提出批评，认为是犯有右倾错误。（参见《卡德尔回忆录》，新华出版社 1981 年版，第 42 页）而铁托在 1947 年 9 月 29 日的一次讲话中则指出：“有的国家共产党（指法共等——本文注）没有完成组织反抗占领者斗争和建立真正民主政权的任务。这是可以理解的，但又不能说是正确的。”（《铁托言论选》（1942—1948 年），三联书店 1963 年版，第 47 页）我们且把这种看法叫作“可以理解说”。50 年代以后，我国学术界内部讨论曾对这段法共历史持批评态度。而 60 年代乃至“文化大革命”期间则一般采取全盘否定态度。（参见《法共、意共战后交枪的一些情况》1972 年；《战后历史长编》1945 年 5 月—1946 年 10 月，第一分册；1968 年 6 月 5 日《人民日报》社论《老工贼，新叛卖》。）提出所谓“交枪逆流说”和“叛卖说”。西班牙学者克劳丁从其极左立场出发也全盘否定法共斗争，认为是所谓由共产党人战略策略导致的“失败了革命”。（《共产主义运动——从共产国际到共产党情报局》下册，求实出版社 1982 年版，第 2—10 页）而近来，主张实事求是地对这段历史进行研究的呼声则日益提高。

^② 列宁：《论民族自决权》（1914 年 2—5 月），《列宁选集》第 2 卷，人民出版社 1995 年版，第 375 页。

关系的政治代表，已失去其存在的历史必然性，必然会失去威信，遭到广大人民的唾弃。然而当时以戴高乐为政治代表的法国资产阶级却不是这样，它还拥有人民的认同和支持。

法国资产阶级是自1789年开始执政的。在近两个世纪的历史进程中，资产阶级不仅涤荡了法国的封建残余，而且促进了生产力的发展，使法国成为现代化的资本主义国家。

20世纪30年代，法西斯德国崛起，战争威胁着整个欧洲。为了安抚希特勒的侵略野心，法国的达拉第政府与英国的张伯伦政府共同策划了著名的“慕尼黑阴谋”，把捷克斯洛伐克出卖给了德国法西斯。但是，这非但没有安抚希特勒的野心，相反，倒扩大了他侵略的胃口。

1939年德国入侵波兰，1940年6月法西斯德国的铁蹄踏进了法国国土。在这样的情况下，资产阶级立刻明显地分成了两派：一派主张投降，他们在德国侵略者的认可下在法国南部的维希建立了傀儡政府；一派则主张抗战，他们以戴高乐为代表举起了抵抗大旗。戴高乐战前是国防部副部长，早就主张抗击德国入侵。巴黎沦陷后，他飞抵伦敦，发表了著名的《告法国人民书》，指出：“无论发生什么事情，法国抵抗的火焰都不能熄灭，也决不会熄灭……”，^①号召法国人民团结起来继续战斗。这样，他便道出了法国儿女的心声，顺应了历史潮流，在法国人民中造成了很大的政治影响。同时，戴高乐还建立了“自由法国”运动，组织了法国抵抗力量。接着，戴高乐便收集武装力量致力于武装建设。他说：“没有宝剑就没有法国，建立一个战斗部队比什么都重要。”^②七月底他建立起第一个有7000人的核心师。以后，其部队不断发展，除陆军外，还建立了空军独立单位。新建法军在1940年参加了战斗。^③

为建立强大的后方，戴高乐又展开了争取法国殖民地归附“自由法国”的活动。到1940年，通过政治争取、组织政变、军事进攻等手段戴高乐取得了法属殖民地乍得、喀麦隆、刚果、中非、加蓬等地的统治权。

此外，戴高乐在同维希政府的斗争中还筹组了抗德政府雏形。到伦敦之初，戴高乐就私下告知英国首相丘吉尔，“希望在可能的范围内倡议成

① 戴高乐：《战争回忆录》第一卷下，世界知识出版社1981年版，第284页。

② 戴高乐：《战争回忆录》第一卷上，世界知识出版社1981年版，第74页。

③ 密歇尔：《自由法国史》（*H Michal Histoire de la France libre*, Fnf, Paris, 1963），第56页。

立一个民族委员会来指挥我们作战”。6月23日该要求得到英国的正式同意，并且承认戴高乐为“一切自由法国人的领袖”。1940年10月27日戴高乐在著名的布拉柴维尔宣言及两个附加训令中谴责了维希政权炮制的“法兰西国家”，阐明“自由法国”是法国的新政权。^①1941年9月24日戴高乐正式组成了“法兰西民族委员会”，形成了“自由法国”的政权机构。

戴高乐对国内抵抗运动的情况最初了解不多，与之联系也很少。随着国内抵抗运动的发展，特别是1941年9月前省长让·穆兰投奔戴高乐，向他汇报情况以后，他看到统一抵抗组织的重要性和必要性。10月8日，他在致英国经济作战大臣休·道尔顿的公文中说：“在被敌人占领或控制的法国境内，有效地领导这种抵抗，是其义不容辞的任务。”^②1942年7月，“自由法国”更名为“战斗法国”，表明该组织同时包括“自由法国和囚禁下的法国”，以名正言顺地掌握抵抗运动领导权。接着，戴高乐便采取了一系列控制国内抵抗运动的措施。

他通过“情报和行动总局”（“自由法国”的情报机构）同国内抵抗组织建立了联系，最先使北部的“解放—北方”、“军民组织”等五个主要抵抗组织实现了合并并于1942年通过了信任戴高乐的文件。1943年3月，戴高乐又使南部最大的三个抵抗组织实现了合并。同年5月，成立了以戴高乐的代表让·穆兰为主席的“全国抵抗运动委员会”，统一了各抵抗组织的领导。1944年2月，戴高乐还派回军事代表联合所有抵抗运动的武装力量（包括法共的义勇军游击队）建立了“法国内地军”。这样戴高乐便在政治、军事上统一了国内抵抗运动。

从这段史实中可以看出，法国资产阶级虽搞过慕尼黑阴谋，部分人投降了德国侵略者，建立了维希傀儡政府，但当德国侵略者要灭亡整个法国时，多数人还是站到了保卫民族生存斗争的前列。这一行动体现了资产阶级本阶级利益和愿望，同时也体现了法兰西民族的利益和广大法国人民的愿望，因此，它得到了广大人民群众的支持。不仅如此，从这一段史实中还可以看到法国资产阶级还有相当的力量及国际的联系，在一年多的时间内，它就组织了自己的军队与政府并统一了国内的抵抗力量。

正当“战斗法国”进一步巩固和发展的时候，戴高乐又经历了一场同

① 戴高乐：《战争回忆录》第一卷上，世界知识出版社1981年版。

② 戴高乐：《战争回忆录》第一卷上，世界知识出版社1981年版，第638页。

英美，主要是由美国挑起的冲突的考验。从抵抗斗争开始，戴高乐就抱定恢复法兰西“伟大”（戴高乐语即恢复法国的大国地位及其世界影响）的战略目标，极力维护本国利益。但英美统治者却要控制法国，干涉法国内政。于是，戴高乐同英美便在这个问题上发生了冲突。这种冲突到1942年几乎白热化。11月英美军队在不通知“战斗法国”的情况下，发动北非登陆战役，力图利用法国战败的局面控制法属北非殖民地，还要在战争中扶植一个便于美国控制的法国政权。美国选择了维希政府元首贝当的继承人海军上将达尔郎，后者同美军达成在北非实行停火的协议。但不久，达尔郎遇刺身亡。此后，美国又扶植五星上将吉罗，并同英国一起通过外交压力迫使戴高乐就范（即所谓卡萨布兰卡会议）。戴高乐顶住压力并采取积极对策赢得了主动，他首先同意建立双元的法兰西民族解放委员会，而后利用自己的影响排斥掉了吉罗，掌握了该委员会的领导权。此后戴高乐采取一系列措施竭力团结一切抗战力量使该临时政府转变成了具有广泛政治基础的临时权力机构，于1944年3月转为法兰西共和国临时政府。接着就用这一既成事实与美国想在法国建立军政府，控制法国的意图相对抗。到1944年6月诺曼底登陆以后，美国最终不得不正式承认了戴高乐的临时政府。从这一斗争过程中，可以看到，法国资产阶级抵抗派不仅在抗德问题上代表了民族利益，而且在同盟国间的关系上也能积极维护本国利益。这也是符合法兰西人民愿望的。

经过几年的斗争，到1944年8月巴黎解放时戴高乐不仅建立了政权机构，建立了56万人的军队，^①而且，还得到了人民的更大拥护。1944年8月25日当戴高乐进入巴黎时受到了巴黎市民空前热情的欢迎。戴高乐在回忆当时的情形时写道：“我在群众的无与伦比的欢腾中，在暴风雨般高呼我‘戴高乐’的名字的时候，激动而又镇静地走着……你们面黄肌瘦的儿童们手舞足蹈向我大声欢呼！你们，经受无数苦难的妇女们笑逐颜开，向我高呼万岁！你们充满长期被压抑的自尊心的男人们，向我欢呼致谢！你们，流着眼泪的老年人向我致敬啊！你们是多么相像啊！至于我，在这种激动欢腾之中，深深感到应该完成一个远远超过自己能力的任务，充当决定国家命运的舵手。”^②尽管戴高乐的描述有些夸张，但还是反映了人民对戴高乐及资产阶级抵抗派的支持。

① 朱贵生等著：《第二次世界大战史》，人民出版社1982年版，第556页。

② 戴高乐：《战争回忆录》第一卷上，世界知识出版社1981年版，第327页。

总之，在抗击德国侵略过程中，资产阶级抵抗派还能高举抵抗旗帜进行反对法西斯，展开维护民族独立的斗争，因此，它获得了人民的支持，并发展了自己的力量，所以，可以说，在当时，法国资产阶级还未走到历史的尽头，社会主义革命的条件还远未成熟。

（二）共产党领导的力量尚不够强大

凡是成功的革命至少要具备两个条件，一是将被革命推翻的阶级已经走到历史的尽头，已受到广大人民的普遍反对；二是革命阶级的主观力量已十分强大。在当时的法国，这两个条件都不存在：资产阶级还有人民的支持，无产阶级力量则还较弱小。

法国共产党是在十月革命的影响和共产国际的帮助下于1920年建立的。当时法国的社会条件不同于“十月革命”前的俄国，法国不是帝国主义链条上的薄弱环节，相反，由于在第一次世界大战中的胜利，资产阶级的统治得到了加强。法共刚刚从破产后的社会党脱胎出来，即没有俄国布尔什维克的斗争考验，也没有布尔什维克党那样强大的力量，因此，在20年代，法共主要是进行了宣传社会主义理论、组织工人罢工，以及争取议会席位的斗争，一直未能够夺取政权。

1929年，资本主义世界爆发空前规模的经济危机。随着经济危机的加深，德国和日本继意大利之后公开建立了法西斯专政，对内残酷镇压人民，对外推行侵略政策和战争政策，在欧洲中部和远东形成了两个战争策源地。1930年，法国也陷入严重的经济危机。经济危机激化了资本主义社会的各种矛盾，强烈地震撼了资本主义制度，一部分垄断资产阶级代表为挽救资本主义，企望建立最反动的统治形式——法西斯专政。于是，法西斯危险与日俱增，法西斯组织蠢蠢欲动，要进行所谓“向国会进军”，企图夺取政权。在如此危险的情况下，法国共产党人挺身而出，发起了声势浩大的群众运动，建立了“人民阵线”政府，终于阻止了国内的法西斯势力的进攻，保卫和发展了法国的民主制度。与此同时，法共还响应共产国际“七大”的号召，积极揭露了法西斯的战争意图与英法资产阶级政府“绥靖政策”的实质，为反对战争危机进行了顽强的斗争。这些行动体现了法国人民的愿望，因此，在此期间，党的影响和党的力量都得到了较大的发展（如表1、表2所示）：

表1 法共党员人数增长情况(单位:人)^①

年份	1921	1925	1929	1932	1936	1938
人数	109391	60000	45000	30000	280000	320000

表2 法共议会选举及当选议员情况^②

年份	获选票数	占有效票百分比	议员人数
1924	875812	7.9%	26
1926	1063943	9.3%	14
1932	794883	6.8%	12
1936	1489336	12.6%	72

然而,1939年苏联同德国法西斯政府签订了《互不侵犯条约》,暂时放弃了反希特勒法西斯的斗争目标。法国共产党则跟在其后采取了无保留的支持态度,变反对德国法西斯的斗争为一般地反对帝国主义战争的策略。这样,便引起党内的思想混乱,一部分党员也因此离党,而达拉第资产阶级政府则宣布共产党为非法,封闭党的报刊、迫害党的组织,抓捕党员达3000人^③之多。党的力量遭到了很大削弱。

1939年,欧洲战争爆发,1940年6月法西斯德国占领了法国北方。在这民族危亡时刻,法共中央领导却仍囿于苏联的对外政策及共产国际的指示,^④认为“这是一场纯帝国主义的战争”、应采取“促使本国资产阶级在战争中失败”的政策,一直不进行反对希特勒法西斯侵略的斗争,甚至,在德国人占领的情况下还向德国当局申请报刊的合法权。^⑤这样,法共便更严重地脱离了本国实际情况和广大人民群众,在人民面前,党的形象与资产阶级抵抗派的形象形成了鲜明的对比。

然而,具有光荣传统的法国人民则开始了自发的抵抗斗争。最初出现的抵抗活动是分散的、小规模,的,后来,这些活动汇合起来逐渐建立起区域性的抵抗组织。1940年夏,南部出现了“自由运动”、“法国自由”、

① 罗日埃·布尔德隆等著:《法共:阶段与问题》,法国社会出版社1981年版,第82页。

② 罗日埃·布尔德隆等著:《法共:阶段与问题》,法国社会出版社1981年版,第80页。

③ 北京大学国政系:《法共意共交枪的一些材料》内部印发本,第8页。

④ 1939年9月共产国际执委会主席团通过了一份局势提纲。后根据该提纲,共产国际向各国人民发出号召书、指示信。认为“战争是帝国主义非正义战争,要工人阶级独立行动”,“促使本国资产阶级在战争中失败”。参见哈吉尼科夫:《季米特洛夫传》,人民出版社1983年版,第162页。

⑤ 《法国共产党史》第2卷,世界知识出版社1966年版,第17页。